
 

 

 

 

 

   

 

Protokoll der TKAMO-Sitzung vom 23.05.2022 
 
 
 
Ort Home-office, via Teams 
 
Start 19.00 Uhr 
 
Vorsitz Peter Feer (PF), Präsident 
 
Vorstand Brenca Simon (SB) 
 Brönnimann Werner (WB) 
 Glur Philipp (PG) 
 Grunder Sascha (SG) 
 Jutzi Hanspeter (HJ) 
 Würsch Faiitan (FW) 
Entschuldigt Studer Etienne (ES) 
 Perrinjaquet Maurice (MP) 
 
Protokollführung Barbara Feer (BF) 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung / Einleitung 
PF begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder. 
Die Traktandenliste wurde am 20.05.2022 inkl. aller Beilagen rechtzeitig zur 
Vorbereitung an den gesamten Vorstand versendet. PF hält fest, dass nur 
Traktanden beschlussfähig sind, die auch traktandiert sind. Themen unter 
Diverses können zwar besprochen werden, sind aber nicht beschlussfähig. 

 
PF 

2. Protokoll letzte Sitzung 
Das Protokoll der Sitzung vom 25.04.2022 wird genehmigt. Da das Protokoll 
seit einiger Zeit unter Teams als Word-Dokument aufgeschaltet wird, haben 
nicht immer alle Vorstandsmitglieder die überarbeitete Version gelesen.  
Der Prozess wird in Zukunft wieder wie in der Vergangenheit gemacht. 
(BF schreibt das Protokoll, sendet dieses als PDF an den Vorstand, Änderungswünsche müssen per Mail 
innert 5 Tagen an das Sekretariat gesendet werden, Sekretariat nimmt die Anpassungen vor, Sekretariat 
sendet das Protokoll danach noch einmal zur Prüfung an den Vorstand, Präsident publiziert das Protokoll 
auf der Homepage) 

 
Alle 

3. Pendenzen 
PF fragt nach den offenen Pendenzen.  

• FW vervollständigt die Prozesse und Checklisten 
• PG ist an der Überarbeitung der Ausbildungsdokumente. Die 

Anmeldungen der JOAWC sind gemacht. Es gab eine 
Abmeldung.  

 
Alle 
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• SG ist an der Vorbereitung für das Richterseminar. 
• SB hat das TKAMO- und SKG-Logo im Filestore abgelegt. Die 10-

Wochen-Frist ist im System aufgehoben. Die Rasseliste ist im 
Filestore aufgeschaltet. Die Messprotokolle sind überarbeitet und 
im Dashboard geladen. In Zukunft wird es auch eine Liste im 
Filestore geben, wo man sehen kann wie und wann Anfragen an 
die IT umgesetzt werden. 

• WB fehlt noch die Abrechnung der WM-Qualis vom AT Seeland 
und diejenige für die EO-Qualis. 

• PF musste abklären, ob es ein CI der SKG gibt. Dies gibt es nicht, 
das SKG-Logo muss aber auf allen Dokumenten der TKAMO 
sichtbar sein. PF ist am Ausarbeiten des zweiten Sponsoren-
vertrages für die Nationalmannschaften.  

4. Finanzen 
WB hat die Wünsche aus der letzten Sitzung aufgenommen. Neu sind 
sowohl das Budget als auch die Zahlen vom 2019 (letztes Vor-Corona-Jahr) 
aufgeführt. 
Die Einnahmenstatistik sieht per 30.04.2022 wie folgt aus: 

• Fr. 140’090.00 Lizenzen 
• Fr.     1'263.10 Leistungshefte 
• Fr.     8’910.00 WM-Franken (aufgrund Anzahl Starts Agility und Obedience) 
• Fr.     3'858.40 Wettkampfgebühren (Berechnung aufgrund Agility-Starts)  

Die Einnahmen Lizenzen sind per 30.04.2022 gegenüber der Vergleichs-
periode 2021 Fr. 13’985.00 im Plus (im Jahr 2021 wurden die Lizenzrech-
nungen wegen Corona erst im Februar versandt), die Einnahmen Leistungs-
hefte sind Fr. 1'212.30 im Minus (seit 01.01.2022 werden für Agility keine 
Leistungshefte mehr benötigt) und die Einnahmen WM-Franken sind Fr. 
8'859.00 im Plus (2021 war Teil-Lockdown bis Mai).  

 
WB 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

5. Weisung Resultatmeldung 2022 
PF hat die Weisung mit der Traktandenliste zur Vorbereitung gesendet. HJ 
hat das Dokument geprüft und SB Rückmeldung gegeben. Die Rückmel-
dungen müssen noch von SB verarbeitet werden. SB wird mit Philip Fröhlich 
die Anpassung des Programms in KW 21 besprechen. FW möchte, dass es 
einen Hinweis für Agility Software-Hersteller gibt, dass es keine Änderung 
gegeben hat. In Zukunft soll in den Dokumenten eine Änderungshistorie 
aufgenommen werden. MP hat die Weisung Resultatmeldung bereits 
übersetzt. Der Vorstand verabschiedet die Weisung Resultatmeldung per 
01.06.2022.  

 
PF 
 
SB 
 
 
 

6. Obedience 
Die Obedience WM 2022 in Århus hat informiert, dass max. 100 Teilneh-
mende zum Start zugelassen werden. Da die Schweiz im Nationen Ranking 
relativ weit hinten ist, muss die Schweiz damit rechnen, dass nicht alle 9 
nominierten Teams zum Start zugelassen werden. HJ hat WB gebeten das 
Startgeld für die 9 angemeldeten Teams noch nicht zu bezahlen, solange 
nicht klar ist wie viele starten können. Weiter entscheidet der Vorstand, dass 

 
HJ 
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PF eine Beschwerde gegen den Veranstalter und die Obedience FCI-
Verantwortlichen einreichen wird, weil drei Wochen vor der WM noch nicht 
klar ist wie viele Starter effektiv an der WM starten dürfen. 
Die Nati-Betreuerin konnte bisher noch nicht entscheiden, ob sie aus 
beruflichen Gründen effektiv an der WM teilnehmen kann. Der Vorstand 
entscheidet, dass Jessica Herren bis spätestens Freitag, 28.05.2022 
entscheiden muss, ob sie die Mannschaft an die WM begleiten kann.  
Das Obedience Richtermeeting fand dieses Jahr in Stockholm statt. Das 
Meeting war spannend und befasste sich unter anderem auch mit der Frage, 
weshalb die Meldezahlen im Obedience in ganz Europa rückläufig sind. HJ 
wird das Protokoll dem Vorstand noch zur Einsicht senden.  

 
 
 
 

7. Agility 
SG hat eine Anfrage von einem Richter erhalten, weil es kein Agility 
Hindernisse Reglement mehr gibt, sondern nur noch den Bezug zum FCI-
Geräte-Reglement. Die Delegierten haben an der DK AMO 2021 das neue 
Reglement gutgeheissen. Gemäss PF ist das FCI-Reglement übergeordnet, 
deshalb ist dieses Vorgehen korrekt. SG und PF schlagen vor, dass die FCI-
Reglemente unter tkamo.ch – Agility – Reglemente publiziert werden. PF 
sendet die Links an SB. SB publiziert die Dokumente. 
Im Reglement der ASMV gibt es einen Fehler. Die Zeit zum Messen für 
Gambler ist im Reglement falsch. Zitat Reglement Ziffer 4.2.1. Gambler: «Die 
Zeitspanne für das Sammeln der Punkte beträgt 30 Sekunden und beginnt 
mit dem Überqueren der Startlinie durch den Hund.»  
Korrekt müsste es (wie bereits im Reglement 2013 gehandhabt) lauten: «Die 
Zeitspanne für das Sammeln der Punkte beträgt 30 Sekunden und beginnt 
mit dem End-Pfiff des ZFA.»   
Da an den ASMV-Qualis vom 14./15.05.2022 das Reglement wegen dem 
Fehler nicht eingehalten werden konnte, musste der Veranstalter das aktuell 
gültige Reglement umgehen. Dadurch wurde ein Präzedenzfall geschaffen. 
Dieser muss nun kommuniziert werden.  
Gemäss PG gab es ein weiteres Problem an der ASMV vom Samstag. Ein 
Team musste wegen Verletzung des Hundes die Staffette abbrechen. 
Dadurch hatte dieses Team keine Zeit und konnte die Staffette nicht 
beenden. Dieser Fall ist im Reglement nicht explizit erwähnt. Dieser Fall 
muss im Reglement noch aufgenommen werden.  
SG schreibt den Text für die Information unter tkamo.ch – Agility und sendet 
diesen an SB zur Publikation. Weiter informiert SG die Richter und den 
Veranstalter der weiteren ASMV-Veranstaltungen 2022. 
PF hat eine Anfrage bezüglich Briefings an grossen Anlässen erhalten. Die 
Fragestellerin wünscht, dass das in der Vergangenheit zur Probe 
durchgeführte System Briefen – Starten – Briefen – Starten für grosse 
Startfelder mit mehreren Gruppen durchgeführt wird, obwohl das aktuell 
gültige Reglement dies nicht zulässt. FW erwähnt, dass es an den EO-Qualis 
auch Probleme bei Startenden gab, die mit mehreren Hunden in 
unterschiedlichen Gruppen und Kategorien starten mussten. Der Vorstand 
diskutiert mögliche Vor- und Nachteile. FW schlägt vor, dass 2023 der 
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Prozess unter Berücksichtigung der neuen Kategorie Intermediate optimiert 
wird und das System Briefen – Starten – Briefen – Starten an Grossanlässen 
definitiv eingeführt wird. Der Vorstand ist damit einverstanden. PF wird die 
Anfrage beantworten. 

 
 
PF 

8. Wettkampf 
FW hat einen Vorschlag für die Durchführung der EO-Qualifikationen und 
WM-Qualifikationen sowie Schweizer Meisterschaft ab 2023 mit vier 
Grössenkategorien erstellt. FW hat verschiedene Szenarien erstellt. SG 
schlägt vor, dass Large und Intermediate sowie Small und Medium für den 
Parcoursbau zusammengenommen werden. Der Vorstand diskutiert die 
Vorschläge von FW. 
FW stellt die Check-Liste WMQ für Veranstalter und das Faktenblatt WMQ 
für Sportler vor, die er erstellt hat. Es sind alle relevanten Daten aus den 
verschiedenen Reglementen und Weisungen in einem Dokument 
zusammengefasst. FW wird die gleichen Dokumente für WMQ-Final, EOQ 
und SM erstellen. 
FW hat eine Information zusammengestellt, welche Anpassungen an die 
Software gestellt werden durch das neue FCI-Reglement 2023. Es ist ein 
Leitfaden, der den Software-Hersteller zur Verfügung gestellt werden kann. 
Der Vorstand diskutiert die Anfrage bezüglich „Wertung DIS“ eine 
unterschiedliche Meldung zu machen für echtes, sportlich erlaufenes DIS und 
einem Abbruch DIS. Nach längerer Diskussion entscheidet die Mehrheit, 
dass die unterschiedliche Meldung DIS ab 2023 eingeführt werden soll. FW 
prüft die Umsetzung.  

 
FW 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
FW 

8.  Diverses 
FW hat eine Anfrage für ein 3-Tages-Turnier erhalten, welches auf einem 
Wettkampfring stattfinden soll, der nicht dem Reglement entspricht. Der Platz 
ist leider zu klein.  
Die Zahlungsfristen für die EO-Qualis wurden dieses Jahr in fünf Fällen nicht 
eingehalten. PF hat kurzfristig als Präsident entschieden, dass eine Starterin 
ihr Startgeld verspätet noch einzahlen konnte und dadurch starten konnte. 
SG findet, dass solche Entscheide im Vorstand entschieden werden sollten. 
PG fragt an, ob das Benefizturnier des Junioren Agility Teams vom 
08.05.2022 WM-Franken bezahlen muss. Da es sich um ein Benefizturnier 
zu Gunsten der Junioren handelt, ist das Turnier nicht WM-Franken-pflichtig. 
BF löscht die Rechnung. 
SG hat zwei Anfragen auf Anerkennung als int. Richter erhalten. 
SG schlägt vor, um alle Intermediate-Hunde abfangen zu können, alle Large-
Hunde mit aktiver Lizenz und Eigenmessung bis 52 cm (nicht wie geplant 50 
cm) von einem Richter messen zu lassen. Die Hundeführer werden per Mail 
aufgefordert Messprotokolle beim Sekretariat zu bestellen. SG wird das Mail 
inkl. Adressen der anzuschreibenden Hundeführern vorbereiten und an PF 
zum Versand senden. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
BF 
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BF weist darauf hin, dass die Information bezüglich Messung unter tkamo.ch 
– News – Agility angepasst werden muss sowie die Richter zu informieren 
sind. 
Ab sofort müssen alle Hunde mit neuer Lizenz gemessen werden. Eigen-
messungen sind nicht mehr zulässig. 
Ein Agility Nationalmannschaftsmitglied hat sich bei PF erkundigt, weshalb 
kein eigener Physiotherapeut für die Nationalmannschaft an der WM zur 
Verfügung steht. SG und WB erklären, dass in der Vergangenheit der 
Physiotherapeut mit einer Ausnahme gratis bzw. über ein Sponsoring die 
Nationalmannschaft an die WM begleitet hat. Für 2022 hat sich bisher 
niemand zur Verfügung gestellt diese Aufgabe ehrenamtlich zu übernehmen. 
SG wird die Anfrage beantworten. 
PF informiert SG, dass Alex Beitl einen neuen Produzenten für die 
Bogenmasse hat.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
SG 
 

 
 
Ende der Sitzung 23.00 Uhr 
 


